
Придаточные причины 



1. Вопросы: придаточные причины отвечают на вопросы почему? 
отчего? из-за чего? по какой причине? 

 

2. Средства связи: придаточные причины прикрепляются к главному 
предложению союзами: так как, поскольку, ибо, потому что, 
оттого что, из-за того что, вследствие того что, благодаря 
тому что, в связи с тем что, тем более что, затем что и др. 

Составные союзы из-за того что, вследствие того что, 
благодаря тому что, в связи с тем что, потому что, оттого 
что и др. могут полностью выполнять функцию союза. Однако в 
зависимости от смысла и логического ударения составной союз может 
разбиваться на две части. Первая часть входит в состав главного 
предложения и является указательным словом – обстоятельством 
причины: из-за того, вследствие того, благодаря тому, в связи с 
тем, потому, оттого и др.; вторая часть составного союза (что) 
остаётся в придаточном предложении и самостоятельно выполняет 
функцию простого подчинительного союза. Запятая в этом случае 
ставится один раз – в середине составного союза. 

 

Союз так как полностью входит в состав придаточного и не может 
разбиваться на две части – указательное слово в главном предложении 
и простой союз в придаточном. 

 



3. Место в предложении: придаточные 
причины могут стоять после главного 
предложения, перед главным предложением, в 
середине главного предложения. 

Примеры: 

[Почему?] Оттого что выпавший 
ночью снег точно покрыл всё ватой и 
простынями, кругом стало светло, как в 
операционной(Полевой). 

(оттого что – союз), [   ]. 

Бомбы падают в воду, в песок, в 
болото потому [почему?], что строй враже-
ских самолётов разбит и разорван (Гайдар). 

[указ. сл.], (что – союз). 

 



Придаточные цели 



1. Вопросы: придаточные цели отвечают на 
вопросы зачем? для чего? с какой целью? 

 

2. Средства связи: придаточные цели прикрепляются к 
главному предложению союзами: чтобы, дабы, с тем 
чтобы, затем чтобы, для того чтобы, союзами-
частицами только бы, лишь бы и др. 

Составные союзы с тем чтобы, затем чтобы, для того 
чтобы и др. могут полностью выполнять функцию союза. 
Однако в зависимости от смысла и логического ударения 
составной союз может разбиваться на две части. Первая 
часть входит в состав главного предложения и является 
указательным словом – обстоятельством цели: с тем, для 
того, затем и др.; вторая часть составного союза (чтобы) 
остается в придаточном предложении и самостоятельно 
выполняет функцию простого подчинительного союза. 
Запятая в этом случае ставится один раз – в середине 
составного союза. 

 



3. Место в предложении: придаточные цели могут стоять 
после главного предложения, перед главным предложением, 
в середине главного предложения. 

Примеры: 

Он употребил свое красноречие [с какой 
целью?], дабы отвратить Акулину от её 
намерения (Пушкин). 

[   ], (дабы – союз). 

Командир бригады принял решение 
прекратить преследование до рассвета [с какой целью?], с 
тем чтобы к утру подтянуть резервы (Шолохов). 

[   ], (с тем чтобы – союз). 

[с какой целью?] Для того чтобы войти в прозу 
Пришвина, разговориться с ним, надо замедлить течение 
своей души (Солоухин). 

(Для того чтобы – союз), [   ]. 

 

 



Придаточные условия 



1. Вопросы: придаточные условия отвечают на вопрос при 
каком условии? 

 

2. Средства связи: придаточные условия прикрепляются к 
главному предложению союзами: если, коли, когда (в 
значении «если»), раз (в значении «если»), кабы, ежели, 
как (в значении «если») и др. 

В сложноподчинённых предложениях с условными 
придаточными могут использоваться составные двойные 
союзы: если..., то; если..., так; раз..., так; как,... так и 
др. 

В отличие от составных союзов типа с тех пор как, до тех 
пор как, в то время как и др. вторая часть двойного союза 
(то, так) всегда находится в главном предложении, причём 
это часть союза, а не указательное слово. Придаточные с 
двойными союзами всегда стоят перед главным 
предложением: 

Раз уж вы согласились, так уж нельзя вам 
отказываться (Даль). 

 



3. Место в предложении: придаточные условия могут 
стоять после главного предложения, перед главным 
предложением. 

Примеры: 

[При каком условии?] Если бы на отмели был песок, можно 
было бы увидеть следы животного (Арсеньев). 

(если – союз), [   ]. 

[При каком условии?] Коли парень ты румяный, братец 
будешь мне названый (Пушкин). 

(коли – союз), [   ]. 

Не на пользу книги читать [при каком 
условии?], когда только вершки с 
них хватать (пословица). 

[   ], (когда – союз). 

[При каком условии?] Как душа черна, так и мылом не 
смоешь (пословица). 

(как – союз), [так и   ]. 

 


